
SautronSautron
www.sautron.fr Informations municipales

31 actions pour mieux vivre à Sautron
ensemble construisons l’avenir

SAUTRON 2D

sautron
développement durable

www.sautron.fr
avril

2016

Sautron 
« Ville Sportive »
 

Le Réseau des 
Entreprises
Sautronnaises

P18 P23
Sautron 2D

P16

Dossier P4

Budget 2016 

 Entretien avec Gilbert MINOUX, 
adjoint aux Finances et 
au Contrôle de gestion

 Les indicateurs-clés
 Budget 2016 : investissement 

et fonctionnement

N
°2

0
8



Bulletin trimestriel d’information municipale
N°208 AVRIL 2016

Directrice de la publication :
Marie-Cécile GESSANT
Mairie de Sautron - BP 60045 - 44880 Sautron

Rédacteur en chef : Frédéric SAUTON

Texte et photos 
(sauf mentions contraires) : Frédéric SAUTON, 
Mannaïg LALANDE

Composition et impression : 
La Contemporaine

Tirage : 4 200 exemplaires

Dépôt légal : A parution

N° ISSN : 1268-4562

LA CONTEMPORAINE
Imprimerie 
Labellisée IMPRIM’VERT
Certifiée PEFC
STE-LUCE/LOIRE  
02 51 13 50 50

4

Sautron magazineavril 2016n°2082

 Sommaire

Sautron
magazine

N°208
AVRIL 2016

2726 ÉTAT CIVILTRIBUNES 
MÉMENTOPOLITIQUES

2524 PATRIMOINEVIE ÉCONOMIQUE
  Les insolites de Sautron  Nouvelles installations

  Conte « Oh non, encore une sorcière ! »
  Soirée de clôture du Prix des lecteurs
  Matinée « lectures d’été »
  La musique prend ses quartiers le 21 juin
  Opéra « Histoires sacrées »

14CULTURE &
MANIFESTATIONS

20ENFANCE JEUNESSE
 Installation du Conseil Municipal des Enfants
  RAM : un après-midi « Portes Ouvertes »
  Les jeunes s’engagent aux côtés de la Police Municipale 
pour la Sécurité Routière

18SPORTS
  Sautron « Ville Sportive », une nouvelle 
distinction pour la ville
 Handball : entretien avec le Président du club

22VIE ASSOCIATIVE
   A la découverte de nos associations : le Don du sang
   Focus sur l’association « Bouchons d’amour »
   Le chiff re du Téléthon 
   « Les Vitrines Sautronnaises » deviennent… 
« Le Réseau des Entreprises Sautronnaises »

  S2D, ou Sautron 2D, ou Sautron Développement Durable : 
tout comprendre en 7 questions/réponses
  Découverte des sauvages des rues
  Economies d’énergie : quand des étudiants de l’Ecole 
des Mines de Nantes travaillent pour Sautron

16ENVIRONNEMENT & 
CADRE DE VIE

   Un nouveau CLIC au service des Seniors sautronnais
   Secours populaire, des permanences organisées à Sautron

VIE SOCIALE 21

3ÉDITO

8INFOS MUNICIPALES

  Nouveau quartier Jules Verne, les abords immédiats 
réaménagés
   La route de Brimberne bientôt refaite à neuf
  Plan Local d’Urbanisme métropolitain (PLUm), une réunion 
publique d’informations pour tous les Sautronnais
 Lancement offi  ciel de l’application « Nantes dans ma poche »

12NANTES MÉTROPOLE

  Fête de l’Europe 2016, Sautron fête l’Irlande

11EUROPE 

  Dépôts sauvages près des conteneurs enterrés, 
des amendes pour les contrevenants
  Marchés du mardi soir, une animation et 
des découvertes culinaires tous les mois
  Une nouvelle rencontre citoyenne
  Logement social, une mutualisation des eff orts 
au niveau de la métropole
  Sensibilisons-nous à la Prévention Routière
  A quand la fi bre optique à Sautron ?
  Semaine européenne du développement durable

Tout savoir sur 
le budget 2016 DOSSIER



3Sautron magazineavril 2016n°208

 Édito

Marie-Cécile GESSANT 
Maire de Sautron
Conseillère régionale
mariececile.gessant@sautron.fr

A
près le label « Ville ludique et sportive » remporté 
en 2014, Sautron a reçu en fin d’année 2015 

le label de « Ville sportive » (trois flammes), 
attribué par le Comité Régional Olympique et Sportif à 
l’issue d’une sélection très rigoureuse sur l’ensemble des 
Pays de la Loire. Cette distinction prestigieuse, doublée 
par celle de « Commune la plus sportive », récompense 
l’investissement municipal en faveur du sport et des 
associations, ainsi que le dynamisme du tissu associatif 
sautronnais. Merci à toutes les personnes qui ont 
contribué à l’obtention de ces deux distinctions !

Avec pour objectif d’améliorer sans cesse notre cadre de 
vie, nous lançons aujourd’hui le S2D, ou Sautron 2D, 

pour Sautron Développement Durable. En effet, sur la 
base du bilan très positif de notre ancien Agenda 21, j’ai 
souhaité réinscrire la ville dans une nouvelle dynamique 
en faveur du développement durable. Un groupe de 
pilotage représentatif des Sautronnais a élaboré un 
programme de 31 actions qui est joint à ce magazine. Je 
vous invite bien entendu à prendre une part active dans 
la réalisation de ces actions qui seront progressivement 
mises en œuvre jusqu’en 2020, au profit du bien-être 
de tous les Sautronnais.

Le Programme Pluriannuel d’Economies mis en œuvre 
dès 2015 en réponse à la baisse de la Dotation Globale 
de Fonctionnement et aux nouvelles charges imposées 
par le gouvernement, nous a permis de diminuer 
nos charges de fonctionnement de 5,65 %, tout en 
maintenant la qualité de services attendue par les 
Sautronnais. Avec une situation financière saine, un 
faible niveau d’endettement et une vigilance de tous 
les instants sur nos dépenses de fonctionnement et nos 
investissements, nous sommes en mesure de maintenir 
des taux d’imposition communaux bas, en très légère 
hausse cette année. Toutefois, il faut savoir que nos 
impôts locaux vont augmenter de manière importante 
en 2016, et ce en raison d’une très forte augmentation 

des taux métropolitains, malgré le vote « contre » de 
la minorité de Droite et du Centre dont je fais partie. 
Si une augmentation de ces taux m’apparaissait 

nécessaire au regard du désengagement sans précédent 
de l’Etat, je défendais l’idée de la lisser dans le temps, 
sur plusieurs années, et non pas de l’imposer de manière 
aussi brutale. La majorité métropolitaine en a décidé 
autrement.

En matière d’urbanisme, je me félicite de l’adoption du 

principe de mutualisation des logements sociaux 

à l’échelle intercommunale. Ce dispositif en faveur 
duquel je suis intervenue plusieurs fois auprès de la 
Présidente de Nantes Métropole va permettre à Sautron 
de continuer son effort de rattrapage en matière de 
création de logement social dans des conditions réalistes 
et acceptables.

Sur le même sujet de l’urbanisme, je vous invite à 
participer à la réunion publique de présentation 

du Projet d’Aménagement et de Développement 

Durables (PADD), document socle du futur Plan Local 
d’Urbanisme métropolitain (PLUm), qui sera organisée 
par Nantes Métropole le lundi 25 avril 2016 à 20h à 
l’Espace Phelippes-Beaulieux.

Autre sujet qui concerne tous les Sautronnais, un 

groupe de pilotage travaille actuellement sur le 

plan de circulation en collaboration étroite avec Nantes 
Métropole. Ce dossier est complexe et délicat, mais il 
s’agit d’un véritable enjeu à court terme car la saturation 
du périphérique nantais engendre une augmentation du 
flux automobile particulièrement importante aux heures 
de pointe. Ce sujet fera l’objet d’un dossier complet dans 
un futur magazine.

Pour conclure, et comme vous le savez, mon équipe et 
moi-même sommes à votre service et à votre écoute : 
je vous invite d’ailleurs à venir nous rencontrer afin 
d’échanger et poser vos questions le samedi 23 avril 
2016 de 10h à 11h30 à l’Espace de la Vallée (salle 100) 
lors d’une nouvelle « rencontre citoyenne » ouverte 

à tous les Sautronnais.

Marie-Cécile GESSANT, 
Maire 

Conseillère régionale
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financière de la ville, aux efforts 
d’optimisation des moyens et de réduction 
des dépenses, et à la hausse contenue des 
taux d’imposition communaux en 2015, 
puis en 2016, la ville conserve sa capacité 
à investir et à offrir des services publics 
conformes aux besoins des Sautronnais.
Mais, comme l’a souligné le Maire Marie-
Cécile GESSANT lors de la cérémonie des 
vœux, « quel que soit leur degré de 
consommation des services municipaux, 
les c itoyens sautronnais doivent 
aujourd’hui accepter que la ville ne pourra 
désormais plus tout, plus tout de suite, ni 
plus tout le temps ». J’ajouterai qu’au 
regard de la situation des finances de 
l’Etat, on peut imaginer que cela ne 
s’améliorera pas dans les années à venir !

Malgré les efforts faits 
par la ville, les impôts 
des Sautronnais 
vont augmenter cette 
année. Pourquoi ?

Le Conseil métropolitain en date du 15 
décembre 2015 a adopté une augmentation 
très importante des taux d’imposition 
métropolitains en 2016, malgré le vote contre 
des élus du groupe minoritaire du Centre et 
de la Droite, dont Marie-Cécile GESSANT fait 
partie. Malgré la baisse du taux sur la taxe 

d’enlèvement des ordures ménagères, les 
impôts locaux des 24 communes de la 
Métropole vont donc en effet augmenter de 
manière importante en 2016 (voir le tableau 
en bas de la page 5). 

Et s’agissant de la part 
communale des taux 
d’imposition ?

Dans un contexte très difficile, lié à la 
diminution drastique des dotations versées 
par l’Etat aux communes, la proposition 
qui a été faite aux élus du Conseil 
municipal a été d’augmenter très 
légèrement (1,5 %) les taux communaux 
concernant la Taxe d’Habitation et les 
Taxes Foncières sur les propriétés bâties et 
non bâties. Cela nous permettra de 
maintenir les investissements nécessaires 
et de continuer à offrir une qualité de 
services publics aux Sautronnais. 
Comme chacun pourra le constater sur le 
tableau en haut de la page 5, je tiens à 
souligner que les taux sautronnais restent 
très largement en-deçà de la moyenne des 
24 communes de Nantes Métropole.

Dans le Sautron 
Magazine d’avril 2015, 
vous aviez annoncé 
une baisse de la 
Dotation Globale de 
Fonctionnement (DGF) 
versée par l’Etat à la 
ville…

Oui, comme prévu la DGF a subi une forte 
baisse en 2015 d’un montant de 146 825 €. 
Malheureusement elle va continuer à 
diminuer durant au moins deux ans, la 
baisse en 2016 étant estimée à 147 000 €. 
Cela contraint considérablement les 
finances communales, notamment en 
terme de fonctionnement, puisque cela 
impacte notre capacité d’autofinancement.
Toutefois, grâce à la bonne situation 

Gilbert MINOUX

BUDGET 2016

Entretien avec Gilbert MINOUX, adjoint 
aux Finances et au Contrôle de gestion

« Comme j’ai eu l’occasion de le dire à plusieurs reprises, 
l’augmentation très importante des taux métropolitains 
votés en décembre 2015 et applicables en 2016 n’est à mes 
yeux pas une bonne décision, c’est la raison pour laquelle 
j’ai voté contre en tant que Conseillère communautaire Si 
une augmentation de ces taux me paraissait nécessaire dans 
la mesure où la métropole subit elle aussi une baisse 
importante des dotations de l’Etat, j’étais personnellement 
favorable à lisser cette augmentation sur plusieurs années 
afin de la rendre acceptable par les contribuables ».

Hausse des taux 
d’imposition métropolitains, 
la position de 
Marie-Cécile GESSANT, 
Maire et Conseillère 
régionale
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Appartement
Valeur locative 3 000 €

Habitation moyenne
Valeur locative 5 000 €

Habitation plus importante
Valeur locative 8 000 €

Couple
avec 2 enfants

Part 
communale

Part 
métropolitaine

Part 
communale

Part 
métropolitaine

Part 
communale

Part 
métropolitaine

Taxe habitation + 10 € / an + 24 € / an + 18 € / an + 56 € / an + 29 € / an + 108 € / an

Taxe foncier bâti + 6 € / an + 87 € / an + 10 € / an + 143 € / an + 16 € / an + 233 € / an

Couple
sans enfant

Part 
communale

Part 
métropolitaine

Part 
communale

Part 
métropolitaine

Part 
communale

Part 
métropolitaine

Taxe habitation + 12 € / an + 45 € / an + 19 € / an + 77 € / an + 32 € / an + 129 € / an

Taxe foncier bâti + 6 € / an + 87 € / an + 10 € / an + 143 € / an + 16 € / an + 233 € / an

Charge de personnel par habitant

Ville de Sautron
2014

Moyenne nationale pour 
des communes de même 

strate - 2014

493 €/habitant 532 €/habitant

Endettement par habitant

Ville de Sautron
2015

Moyenne nationale pour 
des communes de même 

strate - 2014
630 €/habitant 870 €/habitant

Taux
(part communale)

En 2015
Ville de Sautron

En 2015 Moyenne des 
24 communes de 
Nantes Métropole

En 2016
Ville de Sautron

Augmentation 2016
Ville de Sautron

Taxe d’habitation 15,76 % 19,64 % 16,00 % +0,24 point

Taxe foncière (bâti) 16,29 % 21,74 % 16,53 % +0,24 point

Taxe foncière (non bâti) 41,06 % 64,98 % 41,68 % +0,62 point

Les indicateurs-clés

Evolution du montant de la 
Dotation Globale de Fonctionnement*
*Versée par l'État 

Evolution de la capacité 
de désendettement* 
*Durée nécessaire à la ville pour rembourser sa dette

Coup de projecteur sur la fiscalité
Afin de vous exposer les conséquences de l’évolution de la fiscalité communale et de la fiscalité métropolitaine sur le budget 
des ménages sautronnais, vous trouverez ci-dessous quelques simulations de l’impact de l’augmentation des taux d’imposition 
votés par le Conseil Municipal et votés par le Conseil Métropolitain sur vos impôts à payer en 2016 par rapport à 2015*.

*part communale et métropolitaine uniquement, hors taxe sur le foncier bâti votée par le Conseil Départemental de Loire-Atlantique, hors frais de 
gestion de l’Etat et hors exonérations éventuelles et hors taxe d’enlèvement des ordures ménagères, et après revalorisation annuelle de 1% des bases 
fiscales par le Parlement.
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Les investissements en 2016
L’essentiel du Budget d’Investissement 
2016 sera consacré aux écoles (35 % des 
dépenses - restaurant de l’école de la 
Forêt, études et travaux au groupe 
scolaire de la Rivière), à des acquisitions 
foncières (29 %) et divers travaux au 
Complexe sportif (10 % dont la réfection 
de la couverture de la salle DELTA et la 
réalisation d’une aire de fitness).

SP
EC

IM
EN

Programme 
d’investissements 

2016  
23 €

Autofinancement 8 €

Annuité de la dette   7 €
Subventions et 

participations versées  5 €

Dépenses courantes 
de fonctionnement 19 €

Frais de personnel 38 €

Ce que fait la ville, en 2016, avec 100¤

Autofinancement 19 €

Emprunt

Subventions d’Investissement reçues

Produits divers 15 €

Reversements 
de Nantes Métropole 6 €

Dotations de l’État et allocations 
compensatrices 7 €

Produit des impôts votés 
par la Commune 41 €

Produits des services (restaurants 
scolaires, centres de loisirs…) 6 €

100¤ au budget 2016 : d'où proviennent-ils ?

Tout savoir sur le budget 2016  

Investissement et fonctionnement
Les recettes et les dépenses

2 €
4 €
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 Dépenses d’investissements
(compris restes à réaliser de 2015)

Construction du restaurant 
scolaire école de la Forêt 
(solde)
510 165 € Acquisitions matériels 

Service Technique
118 300 €

Etudes & travaux 
dans les écoles, 
et équipements 
318 758 €

Autres investissements
442 565 €

Remboursement 
du capital des 
emprunts
530 000 €

Participation 
à l’opération du 
quartier Jules Verne
100 000 €

Travaux au 
Complexe sportif
243 130 €

Acquisitions 
foncières et 
PAF NM*
700 000 €

 Recettes d’investissements
(compris restes à réaliser de 2015)

Emprunt
400 000 €

Autofi nancement
1 949 496 €

Fonds de 
compensation 
de la TVA
225 000 €

Subventions
220 505 €

Autres
7 917 € 

Cessions foncières
160 000 €

* Programme d’actions foncières Nantes Métropole.

 Impôts et taxes
(dont les trois taxes 

communales)
4 609 870 €

Reversements 
de la Communauté 
Urbaine de Nantes
575 800 €

Dotations 
de l’État
et allocations
compensatrices
744 534 €

Divers (loyers,
remboursements,
locations des salles…)
356 767 € 

Participations 
CAF 44
380 000 € 

Produits des services 
(restaurants scolaires,

centres de loisirs…)
641 400 €

Recettes de fonctionnement

9 %

63 %

10 %

8 %
5 %

5 %

14 %

8 %7 %

66 %

18 %

3 % 8 %

24 %

11 %

4 %
17 %

15 %

5 %

Dépenses de fonctionnement 

Divers 
(subventions, 
participations…)
797 153 € 

 Frais de personnel
3 911 600 € 

Autofi nancement
840 000 € 

Intérêts
de la dette
141 000 € 

Charges
à caractère général
1 618 618 €

22 %

54 %

11 %

11 %
2 %

9 %
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Les camions de collecte d’ordures ménagères ne pouvant pas accéder au nouveau lotissement de la rue 
des Genêts à Sautron, Nantes Métropole a pris la décision d’installer des conteneurs enterrés afin que les 
habitants puissent y déposer leurs ordures ménagères, ainsi que certains déchets recyclables.

Malheureusement, on constate régulièrement 
des dépôts sauvages d’ordures ménagères et 
autres déchets divers, voire parfois de petits 
meubles. Cela porte bien entendu atteinte au 
cadre de vie sautronnais et occasionne une 
nuisance particulièrement importante pour 
les riverains.

Malgré les opérations de sensibilisation et 
d’information sur le site en question, et 
malgré la mobilisation des équipes de 
nettoyage de Nantes Métropole dès qu’un 
dépôt est signalé, la situation perdure. 
Aussi, Marie-Cécile GESSANT, Maire et 
Conseillère régionale, a demandé à ce que 
les sacs déposés sur ce site soient ouverts 
par les équipes de Nantes Métropole, en 
présence de la Police Municipale, afin 
d’identifier si possible les auteurs de ces 
actes d’incivilités pour qu’ils soient 

sanctionnés par une amende. En fonction 
de l’infraction retenue, celle-ci peut 
s’élever à 38 € ou 68 €, voire atteindre 
150 €.

Toutes les informations sur les déchets 
sont sur le site de Nantes Métropole à cette 
adresse : www.nantesmetropole.fr/
pratique/dechets/

DEPÔTS SAUVAGES PRÈS DES CONTENEURS ENTERRÉS…

des amendes pour les contrevenants

Afin d’animer le traditionnel marché du 
mardi soir, tous les premiers mardis du 
mois la ville et les commerçants du 
marché organisent une dégustation 
gratuite, de 16h30 à 19h30, à partir des 
produits proposés sur le marché, parfois 
avec la participation de la Restauration 
municipale. 

Les prochaines dates :
• 5 avril
Dégustation « Autour de la Pomme » 
(crumble, tarte, compote) à partir des 
fruits du Marché de Flo et préparée par la 
Restauration municipale.

• 3 mai
Dégustation thématique d’une recette 
irlandaise par la crêperie « Au Beurre 
Salé », dans le cadre de la Fête de l’Europe.

• 7 juin
Dégustation du miel de Sautron et vente de 
miels des producteurs de l’UNAPLA, dans le 
cadre de la Semaine du Développement 
Durable.

• 5 juillet
Dégustation de purs jus de raisins, avec et 
sans bulles, de Divin et Cie.

MARCHÉS DU MARDI SOIR…

une animation et des découvertes 
culinaires tous les mois

Vous souhaitez rencontrer vos élus 
municipaux afin d’échanger sur un 
sujet précis, poser une question ou 
faire remonter un problème ? Nous 
vous invitons à venir à leur 
rencontre, et partager un café ou 
un thé, lors de la prochaine 
rencontre citoyenne qui aura lieu 
le samedi 23 avril de 10h à 11h30 
à l’Espace de la Vallée (salle 100 
– 2 rue de la Mairie).

Une nouvelle 
rencontre 
citoyenne
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La métropole nantaise connait depuis quelques années une évolution démographique importante. Celle-ci 
va s’accentuer dans les décennies à venir, et va engendrer des besoins de création de logements neufs, 
y compris des logements sociaux et des logements abordables, répartis sur l’ensemble du territoire 
métropolitain. Nantes Métropole anticipe ces futurs besoins dans le Programme Local de l’Habitat, ou PLH, 
qui a été modifié et qui fixe des objectifs chiffrés pour la ville de Sautron.
Le point sur ce dossier avec Marie-Cécile GESSANT, Maire et Conseillère régionale.

Où en est-on à Sautron 
en matière de logement 
social ?

MCG : depuis 2008, la ville a fait de gros 
efforts afin de combler son retard, sous 
peine de pénalités financières très 
importantes et de déclaration de carence 
par le Préfet, qui aurait alors pu exercer 
lui-même le droit de préemption. Sur 
chacun des projets, une attention 
particulière a été portée à la préservation 
du cadre de vie sautronnais, en privilégiant 
une mixité sociale raisonnable, intelligente 
et intégrée.
Au 1er janvier 2015, la ville comptait 
472 logements sociaux sur un parc de 
3 261 logements, soit 14,47 %.

De nouveaux objectifs 
ont été déterminés 
dans le PLH ?

MCG : en effet, la loi ALUR a renforcé les 
objectifs de la loi SRU en imposant 
d’atteindre le seuil de 25% de logements 
sociaux en 2025, ce qui supposerait à 

Sautron de quasiment doubler le nombre 
de logements sociaux dans les neuf ans à 
venir ! Bien entendu, ces objectifs sont 
impossibles à tenir dans notre ville, compte 
tenu notamment du coût et de la rareté du 
foncier, des contraintes urbanistiques et 
du fait qu’il est nécessaire que les services, 
équipements, infrastructures, transports 
en commun…, accompagnent ces créations 
de logements ! D’ailleurs, de nombreuses 
autres villes ont les mêmes problèmes que 
nous. C’est la raison pour laquelle j’ai 
demandé à la Présidente de Nantes 
Métropole d’activer une option offerte par 
la loi ALUR, qui est celle de mutualiser 
l’effort de production de logements sociaux 
à l’échelle du territoire métropolitain.

Donc, désormais l’objectif 
de création de logements 
sociaux sera partagé entre 
plusieurs communes ?

MCG : nous allons en effet partager l’effort 
nécessaire de création de logements 
sociaux avec d’autres communes de Nantes 
Métropole, toutes tendances politiques 
confondues. Cette démarche a été validée 
par le Préfet. La contrepartie négociée est 
que, tout en nous autorisant à rester sous 
les 25% de logements sociaux globalement 
sur la commune, chaque nouvelle opération 
sautronnaise devra comporter 35% de 
logements sociaux. Ainsi, pour la période 
2014-2018, l’objectif inscrit dans le PLH 
est de créer 50 logements par an sur la 
commune, dont 18 en logement social. 
Cela constituera notre objectif de 

rattrapage SRU sur les périodes triennales 
2014-2016 et 2017-2019.
Cette mutualisation des objectifs de 
création de logements sociaux nous 
permettra de continuer l’effort nécessaire 
pour respecter la loi, tout en ne 
bouleversant pas le paysage urbain 
sautronnais et en continuant à être 
exigeants sur la parfaite intégration des 
prochaines opérations, notamment afin de 
préserver notre cadre de vie.

Marie-Cécile GESSANT

LOGEMENT SOCIAL…

une mutualisation des efforts 
au niveau de la métropole

LE LOGEMENT SOCIAL 
EN CHIFFRES À SAUTRON
(AU 1ER JANVIER 2015) :

3 261 résidences principales

472 logements sociaux

 soit 14,47 %

 à ce jour il manque 343 logements 
sociaux à Sautron pour atteindre le 
taux légal prévu par la loi

À SAVOIR
 Le logement abordable intervient en 

complément du logement social et 
s’adresse aux ménages qui ont des 
difficultés pour accéder au marché libre 
en locatif ou en accession. Il comprend 
le logement locatif, avec des loyers et 
un plafond de ressources encadré par 
le prêt locatif social (PLS), et l’accession 
abordable.
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SENSIBILISONS-NOUS 

à la Prévention Routière

Une journée de Prévention Routière sera 
organisée sous la Halle de la Linière le 
samedi 25 juin. La Police Municipale, 
sous l’impulsion de Murielle HOLLEVOET, 
conseillère municipale déléguée à 
la Sécurité, a établi un partenariat 
avec le Conseil Départemental afin 
de proposer aux Sautronnais de tous 
âges des actions de prévention et 
des rappels des règles de sécurité à 
observer sur la route. Parmi les ateliers 
présents : voiture tonneau, simulateur 
de deux-roues, simulateur d’alcoolémie 
ou encore réactiomètre calculant la 
maîtrise de la vitesse et des distances 
de freinage… 

On décrypte :

•  Le simulateur deux-roues est un 
simulateur de conduite permettant aux 
jeunes conducteurs de prendre 
conscience des risques que comporte le 
déplacement en deux-roues motorisé.

•   Le simulateur de retournement 
(= voiture tonneau) est un outil de 
sensibilisation au port de la ceinture de 
sécurité.

Participation libre et gratuite.

A la demande de la ville et de la métropole, Orange et SFR ont fait un point d’étape sur le déploiement de la fibre optique, 
qui est très attendue à Sautron, tant par les particuliers que par les professionnels. Les deux opérateurs, qui se partagent 
le territoire métropolitain, se sont engagés à ce que l’ensemble de la métropole soit couverte en 2020.

SFR est l’opérateur qui doit intervenir à Sautron ; il a débuté le déploiement dans d’autres villes et dans des zones 
à forte densité démographique, et devrait engager les travaux à Sautron dès 2016. Nous communiquerons régulièrement 
sur ce dossier au sein de ces colonnes.

A quand la fibre optique à Sautron ?

A l’occasion de cette nouvelle édition de la Semaine du développement durable, la municipalité 
organise deux animations autour du miel rappelant le fonctionnement des ruches et 
l’importance des abeilles dans la préservation de la biodiversité. 

•  Lundi 6 juin - découverte du monde des abeilles
L’UNAPLA (Union des Apiculteurs de Loire-Atlantique) interviendra dans les classes de CM1 
et CM2 des trois écoles et fera découvrir aux élèves le monde des abeilles à l’aide d’une ruche 
pédagogique et de matériel d’apiculteur.
•  Mardi 7 juin – dégustation gratuite
Dégustation gratuite du miel de Sautron et vente de miels des producteurs de l’UNAPLA, lors 
du marché du soir de 16h30 à 19h30, sous la Halle de la Linière.  

À noter !
Cette découverte du miel se poursuivra le vendredi 8 juillet avec le spectacle 
« Mmmiel » de la Compagnie Hanoumat, organisé par la Bibliothèque. 
Ce spectacle de danse tout public (dès 2 ans !) invitera à plonger dans l’univers singulier et 
fascinant des abeilles. 
Plus de renseignements à venir sur www.sautron.fr et dans le Sautron Magazine 
n°209 Juillet 2016.

Semaine 
européenne 
du 
développement 
durable

Murielle HOLLEVOET
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 Europe

Dégustation sur 
le marché du soir 
Mardi 3 mai // Halle de la Linière // 
16h30 – 19h00
Dégustation sur le marché du soir d’une 
recette irlandaise, accompagnée de bière du 
pays par la crêperie « Au Beurre Salé ». 

Soirée irlandaise

Vendredi 6 mai // Halle de la Linière //  
à partir de 19h (entrée libre et gratuite 
sauf repas)
La municipalité vous invite à participer à 
une soirée irlandaise avec concert et repas, 
animée par le groupe de musique irlandaise 
à danser « Beltaine » et le pipe band du 
Gaélic Club de Sautron. Transportez-vous le 
temps d’une soirée dans l’ambiance d’un 
pub irlandais !

• Initiations à la danse
Beltaine anime des céilís (bals irlandais) 
depuis 1998. Habitué des scènes locales, 
le groupe s’est également produit en 
compagnie de grands noms de la musique 
celtique (Martin O’Connor, Dan ar Braz, 

Slide, danseurs de Lord of the Dance...) et 
a participé à des festivals d’importance 
comme Kann al Loar. 
Durant toute la soirée et le repas, des 
initiations à la danse auront lieu. 

• Repas traditionnel irlandais 
Le Comité des Fêtes propose ce qui est 
considéré comme le plat national, Irish Stew 
(ragoût de bœuf) et Apple Pie (tarte aux 
pommes). Prix : 13 €. 
Réservation conseillée auprès de Claude 
COSSIN du Comité des Fêtes au 
06.08.11.59.27 ou du bar Le Rétro au 
02.40.94.85.10.

• Intermèdes du Stoat Pipe Band de 
Sautron
Entre les différentes parties du concert de 
Beltaine, le pipe band du « Gaélic Club » jouera 
avec sa nouvelle formation le Stoat Pipe Band.
L’association sautronnaise s’associe 
régulièrement à un groupe de danseuses 
irlandaises afin de participer à des 
spectacles type « Saint Patrick ». 

FÊTE DE L’EUROPE 2016  

Sautron fête l’Irlande 

À l’occasion de la fête de l’Eu-
rope, la ville de Sautron en par-
tenariat avec Sautron Paroles 
et Musiques, le Réseau des 
Entreprises Sautronnaises et le 
Comité des Fêtes, vous propose 
une semaine d’animations, 
mettant en avant le côté festif 
et culturel de l’Europe. Cap sur 
l’Irlande !
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Fête Irlandaise

Beltaine
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Les travaux du quartier Jules Verne avancent à leur rythme, les premiers logements ont été livrés, et d’autres 
vont suivre dans le courant de l’année 2016. Les derniers seront livrés en 2017.

Au cours des dernières années, 
la route de Brimberne s’est 
urbanisée petit à petit et a 
changé de visage : d’une simple 
route de desserte de ou vers 
Nantes, elle est devenue une 
rue urbaine et est fréquentée au 
quotidien par des enfants, des 
familles et des riverains, tout 
en continuant à accueillir une 
circulation importante.

NOUVEAU QUARTIER JULES VERNE

Les abords immédiats réaménagés

LA ROUTE DE BRIMBERNE

bientôt refaite à neuf

Les abords immédiats de ce nouveau 
quartier de cœur de ville sont en cours de 
réaménagement par Nantes Métropole 
(entre la rue de la Rivière et la rue du Cens). 
La zone bleue va être étendue aux places de 
stationnement. Afin de garantir une parfaite 
sécurité sur cet axe très fréquenté, un 
dispositif va être mis en place afin 
d’interdire aux véhicules de tourner à 
gauche (vers l’Ouest). En sortant du quartier 
Jules Verne, les véhicules devront 
obligatoirement tourner à droite et faire le 
tour du rond-point situé à proximité.
Marie-Cécile GESSANT, Maire et Conseillère 
régionale, a exprimé le souhait auprès de 
Nantes Métropole que le réaménagement de 
la rue de Bretagne-rue de Nantes se 
poursuive le plus rapidement possible dans 
le cadre de la Programmation Pluriannuelle 
des Investissements (PPI), afin d’embellir ce 
secteur et d’améliorer la sécurité et les 
conditions de circulation.

C’est la raison pour laquelle, Marie-Cécile 
GESSANT a demandé à Nantes Métropole de 
l’ inscrire dans la Programmation 
Pluriannuelle des Investissements (PPI).
Vous trouverez ci-dessous le phasage 
prévisionnel des travaux :
-  1er trimestre 2017 : pose d’un nouveau 

collecteur d’eau pluviale,
-  2e trimestre 2017 : effacement des réseaux 

aériens télécom, électricité et éclairage 
public,

Quartier Jules Verne

Route de Brimberne

-  3e trimestre 2017 : travaux de création des 
trottoirs partagés piétons et cycles,

-  4e trimestre 2017 : travaux de revêtements 
des chaussées et création de dispositifs de 
ralentissement de la vitesse.

Ce chantier de grande ampleur entrainera 
ponctuellement des difficultés de circulation, 
de stationnement et d’accès aux propriétés. 
Bien entendu, le maximum sera fait afin de 
limiter au mieux les nuisances pour les 
riverains.
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 Nantes Métropole

Les grandes 
idées maitresses 
sautronnaises

Les membres du groupe sautronnais ont 
distingué plusieurs choses au sein des 
quatre thématiques abordées :
•  Environnement : une grande importance 
doit être accordée à notre cadre de vie, à 
la préservation et au développement de 
nos espaces verts et naturels, et 
notamment à notre patrimoine arboré.

•  Déplacement : si l’on veut favoriser 
l’usage des transports en commun, il faut 
améliorer leur efficacité (rapidité, 
proximité, fréquence). Il s’avère également 
nécessaire d’améliorer l’offre de 
stationnement, notamment les parkings-
relais, et de privilégier encore plus les 
modes de déplacements doux à l’intérieur 
de la ville.

•  Emploi et développement économique : 
il est intéressant de rechercher la 
proximité des commerces locaux, de 
développer les bassins d’emplois en 
favorisant l’implantation des entreprises, 

via par exemple l’accès à la fibre optique, 
ou encore de valoriser les zones 
d’activités.

•  Urbanisme : une exigence forte a été 
exprimée quant à la nécessaire 
intégration des nouvelles constructions 
dans le paysage urbain sautronnais, 
notamment en préservant les équilibres 
entre centre-ville et périphérie et 
l’identité résidentielle pavillonnaire de 
certains secteurs, et en limitant la 
hauteur des constructions. Le souhait 
est également de favoriser la mixité 
sociale et générationnelle, via une offre 
de logements diversifiés.

Un PADD commun 
aux 24 communes

Le travail des élus de la métropole sur le 
projet de PADD a été enrichi par la 
production des ateliers qui ont eu lieu au 
sein des 24 communes de Nantes Métropole, 
un projet de PADD commun a été établi. Il 
sera présenté à la population sautronnaise 
lors d’une réunion publique d’information 
le lundi 25 avril 2016 à 20h, à l’Espace 
Phelippes-Beaulieux.
Par la suite, les orientations stratégiques 
définies dans le PADD seront traduites dans 
des pièces plus opérationnelles, comme le 
plan de zonage et le règlement.
Après débat dans les 24 conseils municipaux, 
le PADD sera également débattu en conseil 
métropolitain. L’ensemble du PLUm (PADD 
+ Orientations d’Aménagement et de 
Programmation OAP + règlement) sera 
arrêté mi-2017, puis fera l’objet d’une 
enquête publique en 2017, pour être 
approuvé et appliqué à partir de 2018.

PLAN LOCAL D’URBANISME METROPOLITAIN (PLUM) 

une réunion publique d’informations 
pour tous les Sautronnais

Dans le cadre du dispositif de participation citoyenne mis en œuvre par 
Nantes Métropole pour l’élaboration du PLUm, un groupe sautronnais 
composé d’élus, de Conseillers des Sages, de Conseillers de quartier, de 
commerçants et chefs d’entreprise a travaillé sur le PADD, ou Projet 
d’Aménagement et de Développement Durables, document stratégique qui 
fixe le projet métropolitain à l’horizon 2030.

Développée par Nantes Métropole afin de faciliter le quotidien des habitants de la métropole 
nantaise, l’appli « Nantes dans ma poche » vient d’être officiellement lancée à l’issue d’une 
phase de test. Menus des cantines, horaires des transports en commun, des cinémas, des 
piscines, alerte accident ou info circulation…, elle est une application à avoir absolument 
sur son smartphone ! L’application est téléchargeable gratuitement sur l’App Store (iPhone) 
et sur Google Play (Androïd).

Lancement officiel de l’application 
Nantes dans ma poche
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AGENDA

de la Bibliothèque

La Bibliothèque municipale invite le jeune 
public de 4 à 10 ans à découvrir le conte 
musical « Oh non, encore une sorcière ! » 
le vendredi 15 avril à 15h30 à l’Espace 
de la Vallée - salle 100. Entrée gratuite sur 
réservation auprès de la Bibliothèque au 
02.40.63.52.21 ou bibliotheque@sautron.fr 
(durée : 40 minutes).

La compagnie PIRATE propose dans ce conte 
musical réalisé autour d’un livre pop-up 
géant, d’une claveciniste-chanteuse, d’un 

comédien conteur-chanteur une histoire de 
métamorphose…

« Une sorcière trouve dans la forêt une 
invitation pour se rendre à un bal organisé 
pour l’anniversaire du prince. Elle s’y rend 
et y entend pour la première fois de sa vie 
de la musique. La musique va transformer 
la sorcière, et le prince aussi.
Un grand livre qui s’ouvre, se lève, se 
tourne. D’où surgissent forêt, loup, 
château, sorcière, princesses, prince, bal et 
orchestre. Dans lequel le récit dialogue 
avec la musique, la chanson et les Arts 
Plastiques ».

Stéphanie BIOTTEAU de la librairie Coiffard 
sera présente le samedi 25 juin entre 
10h30 et 12h pour vous présenter une 
sélection de livres détente et coups de 
cœur. Si vous êtes en quête d’idées lectures 
pour vos vacances, ce sera le moment idéal 
de passer à la Bibliothèque !

Une nouvelle fois, le printemps de la Bibliothèque municipale sera riche en manifestations et en échanges…

©
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« Lire à Sautron » et la Bibliothèque 
municipale vous invitent à la soirée de 
clôture du Prix des lecteurs le jeudi 19 
mai à 20h30, à la Bibliothèque. Vous y 
partagerez vos impressions de lectures 
et découvrirez le palmarès 2016. Deux 
comédiens du Théâtre du Reflet vous 
feront revivre les livres de la sélection. 

Si vous n’avez pas lu les Prix des lecteurs 
2016, venez découvrir la sélection lors 
de la soirée de clôture et réservez les 
livres dès le vendredi 20 mai. 
Entrée gratuite sur réservation au 
02.40.63.52.21. 

Soirée de clôture 
du Prix des 
lecteurs

« Oh non, encore 
une sorcière ! »

Matinée 
« lectures 
d’été »

Le + 
Après 6 mois de lectures 
intensives, pensez à voter avant le 
samedi 14 mai 
à 18h30 à la Bibliothèque ou par 
mail à bibliotheque@sautron.fr
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LA MUSIQUE

prend ses quartiers le 21 juin
A l’occasion de cette nouvelle édition de la Fête de la Musique, révisez votre répertoire et venez participer dans la 
bonne humeur aux nombreuses animations prévues ! La musique prendra ses quartiers le mardi 21 juin et investira 
la Halle et le parc de la Linière dès 17h.

 17h30 : « Viens faire le bal » les 
Bouskidou // concert-bal tout public 
« Viens faire le bal », ça sonne un peu 
comme une invitation à mettre le bazar ! 
Un peu oui, soyons francs, mais les 
quatre lascars de Bouskidou connaissent 
leur affaire et animent leur bal avec ce 
qu’il faut de folie et de rigueur. Ceux qui 
hésitent à danser (et tous les autres !) 
assisteront à un concert déjanté et festif.
Les danses s’enchainent et la musique est 
en prise directe avec les danseurs, à tel 
point que l’on se demande qui entraine 
l’autre : le public ou les musiciens... Un 
seul leitmotiv : un spectacle à dérider un 
nounours dépressif !

 20h30 : Sand Sisters // Farouchement, 
délicieusement, résolument swing !
Voici que trois chanteuses nantaises se 
proclament sœurs de swing, de sable, de 
musique, de plaisir et de cœur. Qu’on se 
le dise, cette fratrie n’en fait qu’à sa tête : 
en choisissant le répertoire survitaminé 
des Andrews Sisters, elles se l’approprient, 
se jouent des époques, mélangent les 

timbres, colorent de leur tempérament 
festif le swing de leurs ainées qui les 
inspire tant ! C’est dans ce jazz-là des 
années 40 que les Sand Sisters ont 
décidé de plonger avec délectation, pour 
en faire un spectacle intemporel.

Restauration sur place en partenariat avec 

le Comité des Fêtes, maquillage des 
enfants et goûter offert. 
Notez que les associations musicales 
sautronnaises et le Réseau des Entreprises 
Sautronnaises participeront conjointement à 
cet événement, avec entres autres l’Ecole de 
musique, les cornemuses, les trompes de 
chasse. Gratuit pour tous. 

La municipalité vous propose un spectacle 
lyrique inédit présenté par Angers Nantes 
Opéra dans le cadre de leur tournée 
régionale « hors les murs ».

Le spectacle « Histoires sacrées » de 
Giacomo CARISSIMI et Marc-Antoine 
CHARPENTIER sera joué à Sautron le 
mercredi 18 mai à l’Eglise, à 20h.
Mises en scène et en costumes par Christian 
GANGNERON, ces Histoires sacrées 
réunissent le Chœur d’Angers Nantes Opéra 
et deux solistes dirigés par Xavier RIBES, et 
les musiciens de Stradivaria, ensemble 
baroque de Nantes conduit par Bertrand 
CUILLER.
Ces trois oratorios du XVIIe siècle content 
les tragédies de Jonas, de Saint-Pierre et 
de Jephté : des histoires d’hommes montrés 
en pleine faiblesse, tout à la douleur de leur 
sort et qui gardent pour notre monde 

éprouvé par les intégrismes une 
émouvante et intemporelle actualité.
Cette soirée est une expérience unique : 
l’opportunité pour les néophytes  de 
découvrir l’Opéra et pour les 
connaisseurs, les œuvres de CARISSIMI 
et CHARPENTIER.
En pratique : Durée 1h20. 
Tarifs : 13 €, 5 € tarif réduit et les 
enfants âgés de moins de 12 ans. 
Réservation et paiement par 
chèque (libellé au nom du Trésor 
Public), auprès de l’association 
Sautron Paroles et Musiques, Pierre 
FRAMBOURG au 06•60•36•65•07 ou 
frambourg.gregory@orange.fr

Opéra
Histoires sacrées
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 Environnement & Cadre de Vie

S2D, OU SAUTRON 2D, OU SAUTRON DEVELOPPEMENT DURABLE

Tout comprendre en 7 questions/réponses

A quoi ça sert le S2D ?
Jean-Hubert FLAMANT, Conseiller 
municipal délégué à l’Environnement :
à fixer des objectifs municipaux en matière 
de développement durable, pour continuer 
à protéger et à améliorer le cadre de vie 
sautronnais.

C’est quoi le dévelop-
pement durable ?
JHF : la définition a évolué dans le temps. 
Selon l’encyclopédie Larousse, il s’agit d’un 
« mode de développement qui assure la 
satisfaction des besoins essentiels des 
générations actuelles, particulièrement des 
personnes les plus démunies, tout en 
sauvegardant la capacité des générations 
futures à satisfaire leurs propres besoins ». 
Le développement durable repose donc sur 
trois piliers : le social, qui est l’objectif, 
l’économique, qui est le moyen et 
l’environnemental, qui est la condition.

Combien y-a-t-il 
d’actions dans le S2D ?
JHF : il y en a 31, qui se répartissent en 4 
axes : 1/Une dynamique économique 
durable et diversifiée, 2/Un engagement 
solidaire pour mieux vivre ensemble, 3/Une 

responsabilité environnementale pour la 
protection de la biodiversité et des 
ressources et 4/Une volonté de développer 
les partenariats (publics et privés) propices 
à une démarche durable (Nantes Métropole, 
Département de Loire-Atlantique, Région 
des Pays de la Loire, Etat…).

Qui a déterminé 
les actions ?
JHF : c’est un groupe de pilotage 
représentatif composé d’élus, d’un membre 
du Conseil de Quartier, d’un membre du 
Conseil des Sages, d’un représentant des 
commerçants, d’un représentant de 
l’association Sautron Nature, d’une 
citoyenne sautronnaise, d’un membre du 
CCAS et d’agents des services municipaux.

Qui va mettre en 
œuvre ces actions ?
JHF : les actions du S2D seront mises en 
œuvre progressivement pendant quatre 
ans, notamment par les élus et agents 
municipaux dans le cadre de leur travail 
quotidien. Certaines actions feront 
participer les Sautronnais, qu’ils soient 
citoyens, professionnels, enfants des 
écoles, acteurs associatifs...

Y aura-t-il une 
évaluation du travail 
mené dans le cadre 
du S2D ?
JHF : des évaluations annuelles seront 
réalisées, avant un bilan final en 2020. De 
manière régulière la mise en œuvre des 
actions fera l’objet d’articles dans le Sautron 
Magazine et les autres supports de 
communication municipale.

En quoi suis-je 
directement concerné ?
JHF : chacun, à notre niveau, nous pouvons 
agir afin de préserver la planète et ses 
ressources, tout en favorisant le bien-être 
de tous dans une logique de progrès social, 
et tout en assurant une vitalité économique 
et la pérennité des activités humaines.

31 actions pour mieux vivre à Sautron

sautron
développement durable

ensemble construisons l’avenir

SAUTRON 2D

 La municipalité vous invite à découvrir 
du lundi 20 juin au dimanche 
3 juillet l’exposition en extérieur 
« Sauvages des rues, belles et rebelles » 
sur le traitement des « mauvaises 
herbes » en milieu urbain. Le pissenlit, 
la marguerite ou encore le liseron des 
champs ne sont pas seulement des 
herbes nuisibles mais elles peuvent 
apporter beaucoup aux jardins… 

A découvrir dans les espaces publics 
du centre-ville. Plus d’informations à 
venir sur www.sautron.fr  

Découverte des 
sauvages des rues

Jean-Hubert FLAMANT
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Comment est né 
ce projet ?
PB : il a vu le jour sur la base d’un double 
objectif : d’abord la volonté municipale de 
s’inscrire toujours plus dans une démarche 
de développement durable, concrétisée 
notamment par un travail sur l’optimisation 
énergétique ; ensuite en réaction à la baisse 
des dotations de l’État qui contraint les 
finances locales, et qui nous incite à 
chercher des pistes pour faire des économies 
partout où cela est possible.
Intervenant à l’Ecole Nationale Supérieure 

des Mines de Nantes, j’ai proposé ce projet 
dans le cadre d’un travail d’études que les 
étudiants de seconde année doivent réaliser. 
Un groupe de quatre étudiants, futurs 
ingénieurs, l’a retenu.

En quoi consiste 
ce projet ?
PB : à l’automne 2015, nous avons 
missionné une vingtaine de référents 
volontaires parmi les agents communaux 
pour faire des relevés de température 
réguliers sur leur lieu d’activité, dans les 

quarante bâtiments municipaux (mairie, 
ateliers, salles, écoles, restaurants…). Ces 
relevés sont aussi l’occasion d’identifier de 
potentiels dysfonctionnements ou 
anomalies, comme une fenêtre cassée, une 
porte mal fermée, un thermostatique laissé 
en position maximum, des dégradations, ou 
tout autre fait sortant de l’ordinaire. Ce 
travail permet en outre de responsabiliser 
les référents aux économies d’énergie, tout 
en les invitant à sensibiliser les utilisateurs 
des salles aux bonnes pratiques et aux éco-
gestes.

Quel a été le rôle 
des élèves de l’Ecole 
Nationale Supérieure 
des Mines de Nantes ?

PB : avec l’aide de Sébastien CARDON, 
Technicien municipal en charge de l’équipe 
des bâtiments, ils ont développé un outil 
informatique personnalisé sur tablette afin 
de faciliter les relevés, mais aussi 
d’exploiter les données. A terme, et avec 
un peu de recul, cela nous permettra 
d’identifier d’éventuels dysfonctionnements 
en matière de chauffage.
L’outil informatique permet également au 
référent de signaler des problèmes sur 
l’éclairage, les sanitaires, les huisseries, 
etc…
Dans  l ’ aven i r  nous  souha i t ons 
perfectionner cet outil en ouvrant la 
possibilité de géolocaliser le problème 
identifié, et de l’intégrer directement dans 
un logiciel de suivi des demandes de 
travaux.

ECONOMIES D’ENERGIE 

Quand les étudiants de l’École des Mines 
de Nantes travaillent pour Sautron

Durant l’hiver, un nouvel outil informatique a été mis en place afin 
de réaliser à terme des économies d’énergie au niveau des bâtiments 
municipaux. Interview de Philippe BOITARD, adjoint à l’Aménagement du 
territoire, initiateur et porteur de ce projet.

Les intervenants lors de la présentation 
du dispositif
De gauche à droite sur la photo :

1er rang : Antoine LETOUQ, Florian DUCRET, Pierre RAMBOURG, Chaoqun WANG, 
étudiants à l’Ecole des Mines de Nantes

2nd rang : Jean-Hubert FLAMANT, Conseiller municipal délégué à l’Environnement, 
Philippe BOITARD, adjoint en charge de l’Aménagement du territoire, Sébastien CARDON, 
Technicien municipal en charge de l’équipe des bâtiments, Marie-Cécile GESSANT, Maire 
et Conseillère régionale

Philippe BOITARD
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Lors de la cérémonie des vœux 2016, aux 
côtés de Yannick SUPIOT, Président du 
CROS des Pays de la Loire, et de Daniel 
COISY, Vice-Président délégué, Marie-Cécile 
GESSANT, Maire et Conseillère régionale, a 
chaleureusement remercié tous les 
responsables et bénévoles associatifs, pour 
leur engagement quotidien auprès des 
jeunes et moins jeunes dans le domaine 
du sport, ainsi que les élus et agents en 
charge de ce secteur.

Pour Christian BODINIER, premier adjoint 
en charge des sports, « ces distinctions 
récompensent la politique municipale de 
valorisation et d’incitation à la pratique 
physique et sportive depuis de très 
nombreuses années. Le jury a été sensible 
à la qualité de nos infrastructures et de 
nos salles municipales, au soin porté à leur 
entretien, et au travail important mis en 
œuvre pour les rendre totalement 
accessibles aux personnes à mobilité 
réduite. Ces trophées récompensent 
également le dynamisme du tissu 
associatif sautronnais, et en particulier des 
associations sportives ».

Cette distinction prestigieuse fait 
suite à l’obtention du label de 
« ville ludique et sportive » qui avait 
été décerné à la ville début 2015 par 
la Fédération Française des 
Industries Sport & Loisirs et le 
magazine « La Gazette des 
Communes ».

Fin 2015, le Comité Régional Olympique et Sportif des Pays de la Loire a remis la distinction de « Ville 
sportive » à Sautron. Mieux encore, parmi les sept villes des Pays de la Loire (catégorie des villes de 
4001 à 8000 habitants) qui ont obtenu ce label, Sautron a été désignée lauréate du Challenge de la 
« Commune la plus sportive des Pays de la Loire », distinction millésimée valable quatre ans.

SAUTRON « VILLE SPORTIVE »

une nouvelle distinction pour la ville



 Sports
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L’info en + 
Un nouveau site est en ligne, vous 
pourrez en apprendre plus sur le club 
www.hbcsautron.fr/

Avec environ 230 adhérents, le 
Handball Club de Sautron (HBCS) 
fait partie des plus importantes 
associations sportives de la 
commune. Présentation du club, 
de son fonctionnement et de ses 
équipes avec Jean-Marc PASCAL, 
Président du HBCS.

« Pour la 34e saison, les équipes en blanc 
et rouge, de toutes catégories, filles et 
garçons, représentent la commune de 
Sautron dans toutes les salles du 
département ! L’ambition du club est de 
proposer les conditions optimales pour 
créer des groupes conviviaux où l’amitié 
se construit. La performance fait bien sûr 
partie des objectifs, mais n’est pas une 
volonté essentielle.

Un des atouts du HBC Sautron est de 
proposer la mixité. Cette saison, 
217 joueuses et joueurs portent les 
couleurs du club (dont 130 -18 ans !). 
L’augmentation notable de l’effectif 
féminin est une réelle satisfaction.

Plus de quarante personnes, toutes 
bénévoles, sont impliquées dans les 
fonctions supports de l’activité du club et 
l’encadrement. Tous bénéficient bien 
évidemment de formations, quelquefois 
obligatoires (encadrants, arbitres, etc.), 

dispensées par le Comité. Le HBC Sautron 
bénéficie aussi de l’appui du Conseil 
départemental par l’ intermédiaire 
d’Olivier RAYON, pour le conseil aux 
encadrants qui le souhaitent. C’est grâce 
à ce partenariat que les –16 et –20 ans 
sont allés dernièrement supporter le HBC 
Nantes.

C’est mi-août qu’a été donné le top départ 
de la saison qui s’est organisée autour de 
quatorze équipes, dans les catégories : 
–10 ans, –11 ans, –12 ans, –14 ans 
(2 équipes filles et 2 équipes garçons), 
–16 ans garçons, - 20 ans filles, Seniors 
garçons (2 équipes) et Seniors filles, sans 
oublier l’équipe des loisirs mixtes (jamais 
les derniers à revenir !). 
« L’école de hand » du samedi matin 
alimente les équipes de jeunes et participe 

à la fidélisation des parents. Elle est 
labellisée par le Comité, et compte plus 
de quarante enfants de 5 à 9 ans.
Avec un tel effectif, le club répond présent 
aux différentes échéances proposées 
toute la saison : championnats, coupes, 
tournois, plateaux d’Ecole de hand, « les 
Petits princes » (plus de 2000 enfants 
réunis au stade de la Beaujoire), la fête 
du club...

Le club HBCS est un club qui vit bien, et 
qui vivra encore longtemps, tant que les 
acteurs auront envie de s’engager 
collectivement, dans un esprit convivial. 
Le handball est un sport accessible à 
toutes celles et tous ceux que l’idée de 
transpirer un peu ne rebute pas. N’hésitez 
pas à pousser les portes de la salle Delta 
et vous familiariser au plus près, avec le 
handball ! »
 
Contacts :
Par mail de préférence à 
1844045@handball-france.eu 
(en précisant bien l’objet !) ou 
Jean-Marc PASCAL au 06.51.97.21.02 
(en dehors des heures de bureau) / 
Corinne FELSENHARDT au 06.62.76.30.97.

HANDBALL

entretien avec le Président du club
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Les bénévoles du club réunis pour un moment de convivialité, en gage de remerciement pour leur engagement 
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 Enfance Jeunesse

CONSEIL MUNICIPAL DES ENFANTS

Les jeunes élus prennent leurs marques
Sous la houlette de Christine LE GALLAIS, Conseillère municipale, le premier CME à eu lieu.

Commission « Ma Vie à Sautron » : ARVISET Sixtine, COHEN Laura, COUDRAY Nicolas, COURGEON Jules, FOURNEL Ewen, QUILLERE Louise, 
ROHRBACH-DAMEROSE Ysée, TROLEZ Margaux
Commission « Mon Environnement » : CLEMENT Hector, CONNAN Sateene, GRISERI Paul, LALBAT Noé, LE STUM Similien, 
MONFORT Trycia, PHILIBERT Arthur

A l’occasion de la journée nationale 
de la courtoisie, les jeunes 10-12 
ans de l’Espace Jeunes se sont 
engagés aux côtés de la Police 
Municipale et en partenariat avec 
l’association « Les Amis du Vélo » 
pour promouvoir les règles de la 
Sécurité Routière. 

Après avoir procédé à une vérification 
technique de leurs vélos (pneus, freins, 
présence de lumière) et participé à une 
mise en pratique sur un parcours à 
vélo autour de Bongarant, ils ont 
réalisé une affiche avec la Police 
Municipale et l’Espace Jeunes afin de 
rappeler les dangers auxquels nous 
pouvons être confrontés sur une route 
de campagne. Cette affiche sera 
bientôt distribuée dans les commerces 
de Sautron. 

Les jeunes 
s’engagent aux 
côtés de la Police 
Municipale pour la 
Sécurité Routière

Chaque enfant s’est engagé pour deux ans 
à assister aux réunions du CME (deux 
réunions plénières) et aux commissions de 
travail préparatoires (trois réunions par an). 
Il s’engage aussi à être le relais entre ses 
camarades, son école et le Conseil Municipal 
des adultes. Lors de la première réunion 
plénière en janvier, ils ont officiellement choisi 
leur commission de travail, « Ma Vie à 
Sautron » ou « Mon Environnement », et pour 
mieux appréhender la vie municipale, ils ont 
participé un samedi matin à une visite des 
services et des principaux bâtiments 
municipaux. 

Afin de mieux comprendre l’accompagne-
ment proposé par les assistantes mater-
nelles aux enfants fréquentant le RAM 
(Relais Assistantes Maternelles), les parents 
de jeunes enfants et les futurs parents sont 
invités à partager un après-midi de décou-
verte à l’Espace Jeunes (1 rue de la Ferme) 
le vendredi 24 juin, de 16h30 à 18h30. 

Au programme : jeux, exposition photos des 
activités proposées lors des matinées d’éveil, 
échanges avec les assistantes maternelles... 
Cette animation est ouverte à tous les 
parents et tous les futurs parents en 
recherche d’un mode de garde. Entrée libre 
et gratuite. Plus de renseignements au 
02.51.77.86.89 ou ram@sautron.fr 

RELAIS DES ASSISTANTES MATERNELLES 

Après-midi 
« Portes Ouvertes »
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 Vie sociale

UN NOUVEAU CLIC…

au service des Seniors sautronnais

Secours 
populaire, des 
permanences 
organisées à 

Sautron

En partenariat avec le CCAS (Centre 
Communal d’Action Sociale), le Secours 
Populaire Français va tenir une permanence 
une demi-journée par mois à Sautron. Une 
équipe de bénévoles sera à votre écoute, en 
toute confidentialité, pour vous renseigner 
si vous souhaitez devenir bénévole ou si 
vous voulez faire un don financier, matériel, 
vêtements, jouets… Elle vous informera 
également sur les actions menées par 
l’association.

Informations : Secours Populaire 
Français (antenne de Loire-Atlantique) 
au 02.40.74.14.14. ou 
contact@spf44.org

Pourquoi une nouvelle 
organisation ?
MCG : l’ancien CLIC était composé de trois 
villes, Couëron, Orvault et Sautron. La ville 
d’Orvault ayant décidé de se retirer, nous 
avons travaillé à réorganiser la structure 
intercommunale. Plusieurs pistes ont été 
étudiées en collaboration avec le Conseil 
Départemental de Loire-Atlantique, 
compétent en la matière, et principal 
financeur de la structure. La meilleure 
solution en termes d’efficacité du service 
rendu et de coût était celle de constituer un 
nouveau CLIC avec la ville de Couëron.

A quoi sert un CLIC ?
MCG : il s’agit d’une structure qui propose un 
accueil personnalisé et gratuit aux personnes 
âgées de plus de 60 ans ainsi qu’à leur 
entourage. Elle leur apporte une aide dans 
leurs différentes démarches en les informant 
sur les dispositifs et interlocuteurs selon leurs 
attentes, en les assistant pour évaluer leurs 
besoins, en les orientant vers les bons 
interlocuteurs, en les soutenant dans leurs 
démarches, voire en coordonnant l’action des 
différents professionnels. Elle fournit une aide 
très précieuse et véritablement personnalisée 
en fonction des cas.

Comment le nouveau 
CLIC est-il organisé ?
MCG : pour des raisons pratiques, et afin 
d’améliorer la qualité des services 
municipaux rendus au niveau des locaux de 
la mairie annexe dite « sociale » de Sautron, 
ce nouveau CLIC est installé au sein du CCAS 
de la ville de Couëron. Bien entendu, des 
permanences sont organisées à Sautron 
(jeudi matin entre 10h et 12h) et des visites 
à domicile sur rendez-vous sont toujours 
possibles.

En pratique :
•  CLIC Couëron-Sautron 
9 place Charles de Gaulle
44220 Couëron
Tél. : 02.40.38.51.42.
service.clic@mairie-coueron.fr

•  Accueil téléphonique du lundi au vendredi 
de 9h à 12h et de 14h à 17h

•  Permanence à Couëron le mercredi de 14h 
à 17h, le jeudi et le vendredi de 9h à 12h 
et de 14h à 17h.

•  Permanence sur rendez-vous à Sautron le 
jeudi de 10h à 12h (visites à domicile 
possibles sur rendez-vous).

Au 1er janvier 2016, le Centre Local 
d’Information et de Coordination 
(CLIC) Seniors Loire et Cens s’est 
réorganisé et est devenu le CLIC 
Couëron-Sautron. Marie-Cécile 
GESSANT, Maire et Conseillère 
régionale, nous en dit plus.

L’info en + 
Les prochaines permanences 
auront lieu au local des Mossières 
(10 rue des Mossières), de 14h à 
16h les jeudis 21 avril, 26 mai 
et 23 juin.
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Marie-Cécile GESSANT et Carole GRELAUD, 
Maire de Couëron et Conseillère 
départementale
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À LA DÉCOUVERTE DE NOS ASSOCIATIONS… 

le Don du sang 
L’association des donneurs de sang de Sautron est une association dynamique mais quelque peu méconnue. 
Annick BURGAUD, présidente depuis 2012, aux côtés de Réjane PAPIN, trésorière et Françoise BREGEON, 
secrétaire, nous fait découvrir son fonctionnement et nous amène dans les coulisses d’une collecte…

Français du Sang). Les bénévoles de notre 
association s’occupent de l’installation et 
particulièrement du moment de convivialité 
lors la collation, obligatoire après chaque 
don !
Rappelons que le don se fait en différentes 
étapes : l’inscription, l’entretien médical et 
l’autorisation du médecin, le prélèvement, 
puis la collation. Une fois collecté, le sang 
rejoint le CHU de Nantes puis sert souvent 
à alimenter les régions Ile de France et 
Provence Alpes Cote d’Azur. La région Pays 
de la Loire est une des régions les plus 
généreuses en terme de dons, ce 
dynamisme se ressent donc à Sautron.
Chaque année, nous avons près de 10% de 
nouveaux donneurs, la plupart sont des 
jeunes qui ont été sensibilisés grâce au 
partenariat mis en place avec l’auto-école 
de Sautron.
Pour être efficace, la sensibilisation doit 
être quotidienne ! Toutes les personnes 
entre 18 et 70 ans peuvent donner leur 
sang. Il faut peser plus de 50 kg, être en 
parfaite santé et ne pas être a jeun. Les 
femmes peuvent faire un don quatre fois 
par an, les hommes six ».

« Il y a une chose importante à savoir, la 
collecte de sang existe à Sautron depuis 
plus de 50 ans… La création de l’association 
« Don du sang » en 2002 nous a permis 
de gagner en dynamisme et en visibilité. 
Aujourd’hui, cinq collectes sont organisées 
par an avec une moyenne de cent donneurs. 
Ces bons chiffres nous confortent et nous 
permettront, dès 2017, de passer à six 
collectes annuelles.
La planification et la partie médicale de la 
collecte reviennent à l’EFS (Etablissement 

Prochaines dates à retenir :
• Nous sommes actuellement dans les 
derniers préparatifs du Congrès de l’Union 
Départementale qui rassemblera le 
dimanche 17 avril les représentants des 
75 associations de donneurs du 
département. L’organisation est mutualisée 
avec l’association des Donneurs de Sang 
d’Orvault, et ensemble nous devrons 
accueillir près de 350 personnes à la salle 
de l’Odyssée à Orvault.
• La prochaine collecte aura lieu le jeudi 
19 mai, à l’Espace de la Vallée de 16h à 
19h30. 
Contact : Annick BURGAUD au 
02.40.94.87.98.
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Collecte de sang

Chiffres-clés 

8,87 % de nouveaux donneurs.

22,4 % ont entre 18 et 24 ans et 

21,2 % entre 25 et 34 ans.

Chaque jour en Pays de la Loire 650 

dons de sang, 140 dons de plaquettes, 

360 dons de plasma ont lieu.

Collecte de bouchons

Chaque deuxième mercredi du mois, une équipe de 
bénévoles (10-15 personnes) récupèrent les bouchons 
dans les bacs mis à disposition à Super U, dans les 
salles de sport ou encore à la Mairie sociale. 1 715 kg 
ont ainsi été récoltés en 2015 !
Une fois triés et recyclés, les bouchons sont transformés, 
par exemple en produits d’isolation, et les bénéfices 
sont reversés pour aider au financement de la mise 
aux normes d’accessibilité ou pour l’achat de fauteuils 
roulants.
Vous souhaitez apporter votre aide ? Prenez contact 
avec la présidente Annick BURGAUD au 02.40.94.87.98.

Focus sur l’association « Bouchons d’amour »

Le chiffre : c’est le montant récolté au profit du Téléthon lors des différentes 
animations organisées par les associations sautronnaises.

6424,41 €,
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Stéphane COURGEON (Bras Droit des 
Dirigeants) : notre ambition est en effet de 
contribuer à faire connaître l’offre locale, que 
ce soit pour des projets de travaux ou des 
achats de consommation courante. De 
surcroît, au sein de ce réseau, les chefs 
d’entreprises peuvent échanger sur des 
expériences communes, s’entraider et 
partager leurs connaissances. Des avocats, 
des expert-comptables et des banques nous 
ont rejoints.

Quels sont vos projets ?

Sylvain CHÉROUGE : nous sommes très 
motivés et les projets sont nombreux. Dans 
un premier temps nous allons rencontrer les 
professionnels afin de nous faire connaître, 
de recruter de nouveaux volontaires et d’être 
à l’écoute de leurs attentes.
Nous allons aussi lancer un grand plan de 
Google’isation et de formation aux réseaux 
sociaux. Sautron doit être la première ville 
de Loire-Atlantique avec une présence 

Pourquoi avoir 
décidé de reprendre 
l’association des Vitrines 
Sautronnaises ?

Sylvain CHÉROUGE (Épicerie Fine EB et 
Président de « Réseau des Entreprises 
Sautronnaises ») : une association de 
commerçants ou d’entrepreneurs est une 
nécessité pour assurer un dynamisme 
commercial et une certaine cohésion entre 
les professionnels sautronnais.
L’association participe déjà à la vie locale via 
différents événements (rose offerte à la Fête 
des Mères, animations pendant Noël…), et 
nous souhaitons maintenir et accentuer ces 
actions qui participent à la qualité de vie 
sautronnaise.
Par ailleurs, en matière commerciale, les 
habitudes ont considérablement évolué, 
notamment avec internet, et le « réseau » est 
aujourd’hui plus que jamais, indispensable ! 
C’est pourquoi nous avons souhaité ouvrir 
l’association à l’ensemble des professionnels 
sautronnais.

D’où le changement 
de nom et la volonté 
de constituer un 
véritable réseau 
des professionnels 
sautronnais ?
Mickaël POISSON (Restaurant Villa Roma 
et Vice-Président) : oui, car la vie économique 
d’une commune concerne l’ensemble des 
professionnels, qu’ils soient commerçants, 
artisans, professions libérales ou 
entrepreneurs. Notre intérêt est notamment 
de pouvoir se faire travailler mutuellement, 
se recommander et consommer local.

maximale et de qualité sur le net. Une page 
Fa c e b o o k  ( w w w. f a c e b o o k . c o m /
reseauentreprisessautron) a été créée et 
permet déjà de nombreux échanges.
Nous souhaitons que les Sautronnais 
redécouvrent leurs commerçants et leurs 
entreprises locales, notamment en amenant 
de la convivialité sur l’axe commercial rue de 
Bretagne/rue de Nantes et en prenant une 
part active dans certains événements 
municipaux.
Nous allons également réfléchir à d’autres 
projets, comme créer des balades 
gourmandes ou développer des services 
utiles aux particuliers, tels qu’un service de 
livraison locale et un guide des professionnels.

Marine GUITTON (Optic 2000 et 
Secrétaire) : nous voulons enfin maintenir 
les liens tissés avec la mairie et développer 
nos liens avec le réseau associatif 
sautronnais qui est très actif. Comme vous 
pouvez le voir nous avons beaucoup de 
projets en perspective, et cela va être une 
aventure humainement passionnante !

LES VITRINES SAUTRONNAISES DEVIENNENT… 

le Réseau des Entreprises Sautronnaises
En ce début d’année 2016, l’association « les Vitrines Sautronnaises » évolue, change de nom, se dote 
d’un nouveau bureau, s’ouvre à l’ensemble des professionnels et se fixe de nouveaux objectifs… Interview 
avec plusieurs membres de l’association qui nous présentent les différentes pistes de travail.

Président : Sylvain CHÉROUGE - EB L’Épicerie Fine
Vice-Président : Mickaël POISSON - Restaurant Villa Roma
Trésorier : Mehdi MONCELLY - Banque Populaire Atlantique
Trésorier adjoint : Frédéric DUVAL - Inventus Expert-Comptable
Secrétaire : Marine GUITTON - Optic 2000
Secrétaire : Patrice de BONNAFOS - Avocat

Autres membres actifs :
Stéphane COURGEON - Bras Droits des Dirigeants
Ludovic VERVUEREN - Immobilier Vivre Ici
Brice RIALLAND - Avenard Automobiles
Patrice JARET - PJ Conseil Immobilier
Gaël GENDRON - Hexa Cheminées
Christine PARAT - ChrisAlide Relooking

Les membres de l’association invitent toutes les personnes intéressées à venir les rencontrer le mardi 26 avril 
à 19h30 en salle 200 de l’Espace de la Vallée ou le jeudi 28 avril à 15h dans la Salle municipale.
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2 Be Well

GRAND M.A Bistrot - Salon de thé

Chez Biquette, fromagerie Salon Ouest-Activités, 
le salon de la création d’activités

Mathieu FORT, professeur de squash dans 
la métropole nantaise depuis dix ans et 
ancien joueur de haut-niveau, vient d’ouvrir 
« La Maison du Squash ». L’espace de 
1 000m² offre sept terrains chauffés de 
dernière génération, un restaurant ouvert 
tous les midis, un club-house de 300 m², 
un bar et un proshop (vente de matériel de 
squash). Mathieu propose des offres 
d’entraînements collectifs ou individuels, 
pour débutants, loisirs, confirmés ou 
compétiteurs, ainsi que des formules 
spéciales à destination des enfants en 
période scolaire et pendant les vacances. 
Venez découvrir ce nouvel espace dédié au 
sport lors d’une journée Portes Ouvertes le 
samedi 23 avril 2016 !

Contact : 12 rue de la Hubonnière / 
09.51.80.40.00.  / www.lamaisondusquash.com
Horaires : ouvert 7j/ 7, du lundi au vendredi 

de 10h à 22h30, le samedi de 9h à 18h et 
le dimanche de 9h à 13h. Restaurant ouvert 
du lundi au vendredi de 12h à 14h.

Sandrine RAVALLI-PONTY vient d’ouvrir un espace bien-être pour toutes les personnes 
qui souhaitent se réconcilier avec l’eau. Dans un bassin adapté, elle donne des cours d’aqua-
phobie, de natation pour les enfants et pour les bébés nageurs.
Dans une optique plus sportive de renforcement musculaire, elle propose aussi des cours 
d’aqua-Pilates, d’aqua-training ou de Pilates Paddle.
Contact : 25 rue du Bignon / 06.87.61.07.61. / www.2bewell.fr / contact@2bewell.fr

GRAND M.A, votre nouveau bistrot - salon de thé, a ouvert ses portes au 15 rue de Bretagne. 
Anne et Marie vous accueillent de 8h à 18h du lundi au vendredi et jusqu’à 21h les jeudis 
et vendredis pour vos after-work. Privatisations et événements sur réservation. 
Contact : 15 rue de Bretagne / 02.28.43.05.16. /
www.facebook.com/grandmasautron / grandma44880@gmail.com 

Une nouvelle fromagerie Chez Biquette 
a ouvert ses portes au 13 rue de 
Bretagne dans l’immeuble le Keraban. 
David BERNARD vous propose des 
fromages de la maison BEILLEVAIRE, 
mais aussi des jambons à la coupe, 
des fruits et légumes et des produits 
fins.

Contact : 13 rue de Bretagne / 02.28.43.17.09. 
www.facebook.com/chezbiquettesautron

ASSPRO Event’s organise le salon Ouest-Activités le jeudi 16 juin 
à la Trocardière à Rezé. Ce salon de l’entreprise, de la création 
d’activité, de l’emploi, de la formation et de la RSE s’adresse aux 
entreprises, commerces, associations qui se créent, s’activent, 
innovent, souhaitent se développer. Il aidera à mettre en lumière, 
partager les expériences, susciter la volonté de créer, reprendre, 
innover, expérimenter… 
Salon ouvert de 9h30 à 18h. Entrée gratuite, pas d’inscription 
préalable / contact@ouest-activites.org / www.ouest-activites.org

NOUVELLES INSTALLATIONS

La Maison du Squash
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Les insolites… de Sautron
Avec la participation de Marjan MONTI, nous allons découvrir quelques faits parfois 
insolites appartenant à la petite histoire de Sautron… Voici un nouvel épisode. 

Le Bois Taureau (partie 1)

C’est un diminutif de l’ancien français 
« tor » (à l’origine des noms Thore, Thorre), 
qui avait le sens de taureau. Le nom de 
« taureau » était le sobriquet d’un homme 
puissant voire violent.
Mais, le nom peut aussi venir de l’allemand 
ou du scandinave « Thor » du nom du Dieu.

Au Xe siècle, la forêt qui s’étendait de 
Sautron jusqu’aux portes de Nantes était 
le terrain de chasse préféré des ducs de 
Bretagne. En 1792, dans le dictionnaire de 

Bretagne,  OGEE fait  remonter la 
construction du manoir du Bois Taureau au 
Xe siècle. Pour certains historiens, le 
constructeur du premier relais de chasse 
serait BUDIC, comte de Nantes, qui, par une 
charte de 1038, avait fait don au monastère 
de Saint-CYR et Sainte-JULITTE du fief de 
Bois-Garant. 

Pour l’abbé ALLARD, c’est DROVALOI le 
TAUREAU, un des signataires de cette 
charte, qui aurait donné son nom au 
manoir. Lors de la démolition du manoir, 
en 1836, on a trouvé des monnaies en 

cuivre datant du règne de CONAN 1er dit 
LE TORT, comte de Rennes (fin du 
Xe siècle).
Le premier bâtiment, simple construction 
en bois cernée d’une palissade de pieux, 
fut sans doute une Motte Castrale, 
protégée par le Rieux. Il faudra attendre 
le XIIe siècle pour voir édifier une véritable 
demeure en pierre. La construction, dont 
Emmanuel Phelippes-Beaulieux nous a 
laissé un croquis, est une longère à deux 
étages entourée d’un mur crénelé. De 
quelle époque date-t-elle ? D’après Y. M. 
KERBOUL (†), son édification pourrait 
remonter à l’apogée du Duché, au XVe 

siècle et être l’œuvre de JEAN V qui fut 
un grand constructeur.

A suivre... 
Marjan MONTI, Écrivain 

Membre de la Société des Gens de Lettres 

Marjan MONTI 

Bibliographie : Si Sautron m’était conté..., les Amis du Musée (textes d’Yves MESSAGER 
et Marjan MONTI). Jean TOSTI, Dictionnaire des noms de famille Bernard BOUTET, La 
France en héritage, Lexilogos, dictionnaire en ligne Geneanet, Archives Départementales 
de Loire-Atlantique.
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Nous aimons tous Sautron

Madame le Maire, désormais multi-
mandats (Mairie, Nantes Métropole, 
Région), nous souhaite une bonne année 
avec le slogan « J’aime Sautron ». En 
reprenant le nom de notre liste municipale, 
nous souhaiterions que nos idées et celles 
de nos électeurs soient également reprises, 
et en débattant.
A ce titre, il est regrettable que les 
comptes-rendus des conseils municipaux 
affichés sur les panneaux ou en ligne sur 
le site municipal, énoncent les délibérations, 
sans reprendre le fil des échanges. Bien 
que légal, cela manque de transparence.

Vous pourriez alors constater que nos 
interventions influent sur certaines 
décisions, par exemple, le maintien de 
l’ouverture de certaines salles municipales 
pour des réunions associatives, ou la 
baisse de la participation aux spectacles 
des familles modestes, ou moins visible, 
l’optimisation financière d’achat des 
véhicules municipaux.

La baisse des dotations de l’état n’empêche 
en rien d’avoir de bonnes idées, ni de 
débattre publiquement.
Par exemple, quelle est la place accordée 
au « gratuit » ? La majorité municipale y 
a renoncé au nom du « partage de l’effort 

Liste mixte de gauche : PS - EELV - société civile : « J’AIME SAUTRON »

Liste FN « Sautron bleu marine »

Chères Sautronnaises, chers Sautronnais, 
Déjà un trimestre de passé, sans trop de 
surprises à Sautron.
Hélas pour certains, je reviens sur le sujet 
des migrants qui demeure récurrent,  au 
regard des questions des Sautronnais qui 
sont contre  la venue de ces réfugiés.

Je ne peux toujours pas,  pour le moment, 
apporter de réponses à leurs questions à 
savoir : qui sont-ils vraiment, sont-ils 
chrétiens, où vont- ils vivre  à Sautron et 
quand vont- ils arriver et combien ?

budgétaire, face à la diminution des 
dotations de l’état ». En conséquence, 
ont été mis en p lace des tar i fs 
progressifs, notamment pour l’accès à la 
culture. Qu’en sera t-il de l’accès à la 
bibliothèque (encore gratuite la première 
année), alors que certaines communes 
voisines l’ont généralisé pour encourager 
la lecture ?
Plutôt que de rogner les prestations ou 
d’augmenter les tarifs par saupoudrage, 
autant optimiser la réduction de coûts à 
grande échelle, par exemple les coûts 
énergétiques (différents moyens), et de 
mutualiser les achats en intercommunal...

Par ailleurs le gratuit peut servir 
d’incitation pour modifier nos habitudes :
Puisque nos rues principales sont très 
régulièrement engorgées, même si les 
responsables ne sont pas les seuls 
véhicules sautronnais, des citoyens 
sautronnais nous suggèrent d’étudier la 
gratuité des transports collectifs sur une 
durée et un périmètre local négociés.
Une idée pour plus de fluidité, en l’attente 
des suites de l’étude promise depuis des 
années par la mairie sur ce thème …

De même, il nous est demandé pourquoi 
les pistes cyclables ne sont pas forcément 
utilisées. Nous invitons l’ensemble des 
conseillers municipaux à rejoindre les 

Pour répondre à certains Sautronnais qui 
sont pour, le FN/RBM qui est contre, fait 
savoir que la seule solution à apporter est 
de ne pas les accueillir, d’autant qu’ils ne 
sont sans doute pas des réfugiés de 
guerre, comme on veut bien nous le 
laisser croire.
Il n’y a pas de contrevérités colportées par 
le FN/RBM qui n’est pas d’ Extrême Droite, 
il n’y a seulement que de l’objectivité, du 
réalisme, il suffit de voir ce qui se passe 
autour de nous, car c ‘est tellement 
évident !

utilisateurs réguliers et de tester leurs 
sécurité et praticabilité et ainsi répondre.

La démocratie participative n’a jamais été 
réellement mise en oeuvre sur Sautron. 
Avec un budget baissier, les arbitrages pour 
la commune sont déterminants. Il est 
grand temps que la parole soit donnée à 
toutes et à tous, sans passer par le « filtre » 
des différents comités (de quartier, des 
sages, agenda 21 …) dont les conclusions 
sont laissées à la seule appréciation 
restreinte du maire et voire ses adjoints.

Que souhaitez-vous pour votre ville ? Nous 
écoutons votre parole !

Sylvie DEMANGEAT-LECONTE
Jean-François GALLANT

Michel GUILLAMO
Marie-France LAUNAY

Conseillers municipaux de la liste 
« J’aime Sautron »

jaimesautron@laposte.net
06.71.64.56.52

Comment agir ensemble dans ce contexte 
qui divise le citoyen, d’autant qu’il est 
concerné financièrement, directement 
comme d’habitude.

Je maintiens ma position et reste  fidèle à 
mes engagements par respect pour les 
citoyens Sautronnais qui m’ont fait 
confiance et qui ne veulent pas accepter 
tout et n’importe quoi !

Bien cordialement.
Guylène FRIARD
06.62.02.76.89

guylene.friard420@gmail.com
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M
EM

EN
TO

DÉCÈS
DESMARES Michel

DURUPT Jean-Luc

LEROUX René

LUCAS Pierre

MIENS Yannick

BOSC Jacqueline

DUCHÉ Patrick

DUMOULIN née GOURBIL Denise

NOUGUÈS née TOURNEUX Jacqueline

HUYBRECHTS Alexandre

HERVY née GREINER Gabrielle

LETACONNOUX-LOUYER de VILLERMAY Alain

HERDIER Yves

DENIAUD née ARCHAMBAUD Pierrette

AGASSE Paul

COLIN née URIEN Aline

RIGAUD Milo

PRÉZELIN Mathis

GESLIN Maëlys

TALVASSON GUÉRET Milo

COLLAUDIN Gabriel

FERRANDO Nolan

LOISON MOREL Laïna

MATHURE Charlotte

GRIMAULT Ambre

ELEMINE VALL Mama

LE CARDIER Héloïse

FAUVEAU Laly

BOURREAU Eliam

GAUTREAU Guillaume

MARQUIS PADIAL Tiago

PEUVREL Alix

OSMAN MAHAMED Imran

GOUHIER Arthur

NAISSANCES

RIGAUD Gaël et CHERANSAC Marine 

BATAILLE Romain et ROUÉ Emmanuelle

MARIAGES

LA MAIRIE

›  Mairie de Sautron 
14 rue de la Vallée BP 60045 44880 Sautron
Tél. 02 51 77 86 86
mairie@sautron.fr - www.sautron.fr
www.facebook.com/villedesautron 
Ouvert au public : lundi au vendredi 
8h30-12h30 et 13h30-17h15, samedi 9h-12h

›  Service Famille et Vie Sociale
Service Vie Associative
Culture et Evénementiel
Fermeture au public le lundi de 13h30 à 16h
Tél. 02 51 77 88 48
Service Famille 
Tél. 02 51 77 86 97 ou 02 51 77 88 46
 Service Vie Sociale 
Tél. 02 51 77 86 96 
(fermé au public tous les après-midi)
 Service Vie Associative, Culture et Evénementiel 
Tél. 02 51 77 86 98 

›  Service Urbanisme et Patrimoine 
Tél. 02 51 77 86 94
Au sein de ce service, service urbanisme ouvert 
au public : lundi, mardi, jeudi et vendredi matin 
8h30-12h30, mercredi 8h30-12h30 et 
13h30-17h15

›  Service Communication 
Tél. 02 51 77 88 42

›  RAM (Relais Assistantes Maternelles) 
Tél. 02 51 77 86 89 ou 06 33 95 08 54

›  Bibliothèque municipale 
Tél. 02 40 63 52 21 
Site : bibliotheque.sautron.fr
Ouvert au public : lundi, mardi et vendredi 
16h30-18h30, mercredi 10h-12h et 
14h30-18h30, samedi 10h-12h
Ouvert au public en période 
de vacances scolaires : mercredi 10h-12h et 
14h30-18h30, samedi 10h-12h

›  Pôle de proximité « ERDRE et CENS » 
(voirie, collecte déchets…) 
Tél. 02 51 83 65 00
37 boulevard Einstein - 44300 Nantes
Collecte des déchets mardi ou vendredi selon le 
lieu de votre habitation. Certaines dates de collecte 
seront modifiées en raison des jours fériés à venir. 
La collecte du vendredi 6 mai aura lieu le samedi 
7, celle du mardi 17 mai le mercredi 18 et celle du 
vendredi 20 mai le samedi 21.

›  Déchetterie du Croisy 
Tél. 02 40 63 06 76

›  Permanences 
Le député de la circonscription 
de Nantes-Orvault-Sautron 
(1re circonscription de Loire-Atlantique)
François DE RUGY 02 51 82 87 76

›  Conseillers départementaux :
Hervé COROUGE et Carole GRELAUD
02 40 99 10 81

NUMÉROS D’URGENCES 

›  Gendarmerie 17 (en cas d’urgence) 
ou 02 40 63 46 10 

›  Pompiers 18 

›  Centre hospitalier CHRU - Hôtel Dieu 
Nantes - Tél. 02 40 08 33 33 

›  Urgences CHRU - Nantes 
Tél. 02 40 08 38 95

›  Centre anti-poison CHU d’Angers 
Tél. 02 41 48 21 21

SERVICES DE GARDE MÉDECINS 

›  SAMU : 15, Urgences médicales (ou 112 appel 
d’urgence à partir d’un portable)

›  Maison médicale de garde : 15 

›  SOS Médecin Nantes : 02 40 50 30 30 

›  Pharmacie de garde : 32 37 (0,34 €/min) 

›  Cabinet médical résidence de « l’Aubier » 
Tél. 02 40 63 30 63 ou 02 40 63 70 61 
ou 02 40 02 67 03

›  Groupe médical de la Vallée 
Tél. 02 40 16 99 16 ou 
Tél. 02 40 08 33 33

COORDONNÉES UTILES

›  Allo Service public Tél. 39 39

›  S.P.A. Tél. 02 40 93 76 61

›  EDF Dépannage 
Tél. 09 726 750 44 (appel non surtaxé)

›  GDF Suez - Urgence Sécurité 
Tél. 0 800 47 33 33 (gratuit depuis un fixe)

›  Service de l’Eau Véolia Tél. 0 811 902 902

›  Centre des Impôts Tél. 02 51 12 80 80

›  Office Notarial 12 bis rue de Nantes 
Tél. 02 40 40 52 52

›  Poste de Sautron 
Tél. 02 40 63 72 25 ou 36 31

›  Météo France 
Tél. 0899 71 02 44 ou 32 50

›  Allô Tan Tél. 02 40 444 444 ou www.tan.fr

›  Allô Lila Tél. 0 825 087 156 
ou www.loire-atlantique.fr

›  Aéroport Nantes Atlantique 
Tél. 0 892 568 800 (0,34 € TTC la minute)

›  Gare SNCF Tél. 36 35

›  Gare routière / Transports LILA - Allô Lila 
Tél. 0 825 087 156

›  Taxis - Allô Taxi Nantes Atlantique 
Tél. 02 40 69 22 22Transports scolaires

N’oubliez pas d’inscrire ou ré-inscrire 
vos enfants. Toutes les informations sur 
www.sautron.fr, rubrique « Enfance-
Jeunesse, Vie Scolaire ».




